

# EL OBRERO

## BALEAR

Organo de la Federación Socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXVII.—Núm. 1798 Palma de Mallorca, 26 de Junio de 1936 PRECIO: 15 céntimos

El próximo número,  
este semanario saldrá  
completamente  
reformado.  
No deje de adquirirlo

DEL MOMENTO

### Urge dignificar los salarios. Dar trabajo a los parados.

Cuando la clase trabajadora ha osado (para la burguesía española es osadía la insumisión al despotismo fernandino) rebelarse contra su hambre y su miseria, se la ha reducido, casi siempre, mediante los máusers de la guardia civil, en nombre del «orden» ese Molok en cuyo altar el capitalismo viene sacrificando, generación tras generación, al proletariado.

La voz de esa hambre, amordazada durante el bienio negro, ha resonado ahora estentórea mediante huelgas que estallan por doquier ante la cerrilidad de una clase patronal incapaz de abandonar, en sus relaciones obrero patronales, el concepto de amo y esclavo.

En Madrid se dá en estos momentos el caso más típico de intransigencia patronal, hasta el punto que el Ministro de Trabajo se ha visto precisado a dictar un laudo para poner fin a la huelga de ascensoristas. Pero ahí me las dén todas; los patronos, acostumbrados a privar en el Gobierno y en los Ministerios, se han ciscado en el laudo ministerial y no han admitido a los huelguistas.

Semejante actitud no tiene desperdicios. Con ella se intenta matar dos pájaros de un solo tiro: castigar la «osadía» de los obreros que no se conforman con su hambre y al mismo tiempo crear un estado de agitación y de violencia lo bastante denso para asfixiar al Gobierno y destruir el Frente popular.

Claro que esto no es el «orden» en cuyo nombre se ha ametrallado al pueblo muchas veces. Para restablecerlo el Gobierno ha hecho detener a varios de los patronos rebeldes al laudo. Y los patronos del ramo de la construcción, ante semejante medida, que creían reservada para la «vil» clase trabajadora, exclusivamente, se retiraron del Jurado Mixto creado para solucionar la huelga de dicho ramo, que desde hace más de tres semanas priva del pan a muchos miles de hogares.

El momento es grave. Toda la atención de la clase trabajadora es necesaria para salvarlo sin quebranto para sus intereses. Y toda la energía del Gobierno, también, porque se trata de matar al régimen a través del estómago de la clase obrera.

Desde este punto de vista hay una comunidad de intereses entre el régimen y el proletariado. ¿Hay también la solidaridad necesaria entre éste y el Gobierno representante del régimen?

Ese es el nudo de la cuestión.

Nosotros, constriñendo el problema al momento episódico, circunstancial, reputamos de imprescindible aquella solidaridad. Pero a ésta hay que posibilitarla; no obstruirla; mediante un desbordamiento en el planteamiento de problemas por parte de la clase trabajadora, o mediante una política contemporizadora con la intransigencia patronal, por parte del Gobierno,

Entra en el pacto del Frente popular perseguir, como delito, el envilecimiento de los salarios y remediar el paro obrero.

Envilecidos lo están casi todos los salarios. Los parados se acercan al millón. He ahí el semillero de conflictos en cuyo planteamiento piensan especular los enemigos de la República y de la clase trabajadora.

Contra esto solo hay una solución: decisión y energía en el Gobierno en la dignificación de los salarios y en remediar el paro obrero, por más extremas que sean las medidas a adoptar, que en este caso no ha de faltar el apoyo del proletariado.

De todos modos la clase obrera no puede eludir una necesidad: la de aparecer unificada ante cualquier eventualidad.

### Gran Mitin pró obreros parados

Los obreros en Paro Forzoso en Junta General acordaron celebrar un Mitin monstruo en el Teatro Balear a las 10 de la mañana del próximo domingo día 28, en el cual tomarán parte tres compañeros del Paro Forzoso.

Se ha invitado a la U. G. T. la C. N. T. y la Federación Obrera de la Industria Hotelera para que tomen parte en dicho acto.

Esperando que todos los trabajadores en general asistan a este acto, y Parados y Semiparados.

POR PAN Y TRABAJO

El Comité de Obreros en Paro Forzoso

DE GENOVA

### Un Centro Cultural Obrero. Un símbolo: El 16 de Febrero

Génova, ese risueño caserío, alegre por su espléndida situación topográfica; sórdido y triste para la inmensa mayoría de sus moradores, subyugados por el caciquismo más cerril, ha planeado su liberación.

Un grupo de entusiastas trabajadores han asumida esa árdua tarea, a la que pusieron los primeros jalones la tarde del domingo último inaugurando su «Centro Cultural Obrero». Al esplendor del acto contribuyó nuestro Ayuntamiento dando el nombre de 16 de Febrero a la Plaza mayor donde tiene su domicilio dicho Centro Cultural.

Para que el descubrimiento del rótulo se realizara con toda solemnidad, el Ayuntamiento envió allí la Banda Municipal y el Alcalde se hizo representar por el Concejal D. Luis Ferbal, quien, al descubrir la placa, pronunció un bello discurso ensalzando el sentido de la libertad, de la justicia social y de la cultura.

Acto seguido, el compañero Jaime Espases, asistido de las bellas compañeras María Juaneada y Jerónima Espases, descubrió, a su vez, el letrero del Centro y ofreció éste al pueblo. Luego se celebró el acto mediante un lunch, durante el cual se obsequió a los socios del Centro las expresadas compañeras Juaneada y Espases con dos magníficos ramos de flores.

Brindaron por el mayor éxito de la novel entidad, el compañero Rigo en representación del Centro Instructivo de Pont d'Inca y el camarada Cánaves, en nombre del Centro Instructivo de los Hostalets.

El compañero José Riera, Secretario del Centro, pronunció un discurso haciendo la promesa de no abandonar la empresa por nada ni por nadie, solicitó el apoyo de todos y agradeció la asistencia de los presentes.

El compañero Espases, con sentidas palabras de entusiasmo y de gratitud, cerró el acto en medio del mayor entusiasmo.

\*\*\*

¡16 de Febrero! Buen símbolo.

¡Un Centro Cultural Obrero! Magnífica herramienta para convertir en realidad viva el anhelo de justicia social que simboliza el triunfo del 16 de Febrero.

Pero no basta la herramienta; precisa la voluntad constante y unificada para empujarla sin desmayo.

¡A trabajar, camaradas de Génova!

LEA todas las semanas

EL OBRERO BALEAR

### El ejemplo de Francia

Estábamos ahitos de la impertinente cantilena. Triunfante el frente popular francés toda la prensa derechista nos endilgaba, con cierto retintín de indignación, el mismo disco: «las izquierdas españolas son inaguantables y perturbadoras. Desde el 16 de Febrero vivimos en continua angustia. En cambio ha triunfado el frente izquierdista francés sin que produjera una algarada ni un alboroto.»

El caso de España y de Francia no son equiparables. En Francia no había razón alguna que pudiera justificar perturbaciones y violencias. Ni Laval ni Sarraut sembraron de cadáveres región alguna francesa, ni llenaron las cárceles de obreros, ni torturaron bárbaramente a los presos. Solamente los patronos, a la sombra de aquellos Gobiernos, rebajaron la tasa de los jornales. Por eso las huelgas que allí estallaron habían de tener el carácter de reivindicatorias. En cambio en España con tres o cuatro mil muertos, con treinta mil presos, con la prensa amordazada o suspendida, era de esperar que el triunfo de las izquierdas fuese acompañado de movimientos de indignación y de protesta, por la política del bienio negro, bárbara, brutal, e inhumana.

Pero esta vez el disco derechista ha fallado. Verdad es que el triunfo del frente popular no produjo, en Francia, en sus comienzos, más que manifestaciones de entusiasmo. Pero a esas manifestaciones de entusiasmo han seguido, poco después, gobernando aún Sarraut, movimientos huelguísticos de una extensión jamás vista en Francia. Y con una característica particularísima: la ocupación por los obreros de las fábricas afectadas por la huelga.

En París los grandes almacenes de novedades: Samaritaine, Lafayette, Printemps y el Louvre cerraron sus puertas. El Bon Marché cerró también después de haber anunciado que concedía a sus empleados vacaciones ilimitadas pagadas. En Lille doscientas fábricas fueron ocupadas por los huelguistas. Más de 150.000 mineros ocuparon las minas. Se calcula que en París ha habido 250.000 huelguistas y en toda Francia un millón.

Invitamos a las derechas, que alegan el ejemplo de Francia, a comparar conductas. Qué actitud hubiera sido la de un Gobierno Gil Robles en presencia de una huelga semejante en España?

Aleccionados por la experiencia, podemos contestar sin vacilaciones: Declarar revolucionario el movimiento obrero, proclamar el estado de guerra, lanzar el ejército a la calle, encarcelar a los comités de huelga, desalojar a cañonazos las fábricas ocupadas, suspender las garantías constitucionales, suprimir la prensa de izquierda y esparramar por todo el ámbito nacional un hálito de espanto.

Ha procedido así el Gobierno francés? Bien al contrario. El Arzobispo de París ha declarado que el problema económico revestía carácter sagrado. El Ayuntamiento de París, de mayoría derechista, ha subvencionado a las familias de los huelguistas parisinos. Y León Blum, en plena Cámara, afirmó que él no emplearía la fuerza para desalojar las industrias ocupadas y, como programa mínimo e inmediato, ha señalado el siguiente: jornada de 40 horas; contratos colectivos; nacionalización de las industrias de guerra y control del Banco de Francia. Y con esa política hábil, humana y comprensiva, se van estudiando y resolviendo las huelgas en la vecina República.

Nosotros, afrancesados empederidos, admiradores entusiastas de la Francia del 79 y de Voltaire, de Renán y de Jaurés, celebraríamos, de todas veras, que su ejemplo aleccionara a nuestras derechas españolas, que reciben a tiros a los huelguistas, que convierten los problemas económicos en problemas de orden público y que neciamente creen que los obreros van a la huelga a practicar un sport, como ellas acuden a una partida de fútbol o una carrera de galgos, sin que se les ocurra pensar en la posibilidad de que se sientan arrastrados por una fuerza imperiosa. Por el empuje irresistible de la vida.

ALEJANDRO JAUME

### La Juventud Socialista de Artá

EXCURSION

Salida día 28 de Junio a las 5 de la mañana, pasando por San Lorenzo a las 6, Manacor a las 6 y media.—Felanitx a las 7 y media.—Campos a las 9, Lluchmayor a las 10 y media.—Arenal a las 12 y media y Palma a las tres y media.

Se pone en conocimiento de todas las organizaciones afines. Por la Juventud S. de Artá.—El Presidente, Lorenzo Muntañer.

## Federación Socialista Balear

### A todas las Agrupaciones

Habiendo acordado la Comisión Ejecutiva trasladar las Oficinas de esta Federación Socialista a la Casa del Pueblo, se pone en conocimiento de todas las Agrupaciones que a partir de esta fecha deberán dirigir toda la correspondencia a la siguiente dirección

Federación Socialista Balear  
Casa del Pueblo  
Calle Fermín Galán  
Palma

Toda la correspondencia que se dirigirá a «El Obrero Balear» deberá llevar también la dirección anotada.

Al mismo tiempo nos es grato hacer público que en breve nuestro órgano en la prensa «El Obrero Balear» saldrá de tamaño más amplio, con lo cual nos permitirá aumentar la inserción de artículos y notas de interés para la clase trabajadora.

En la seguridad que todas nuestras Agrupaciones y Corresponsales tomarán buena nota de lo anteriormente anotado, y esperando que será por las Agrupaciones que no lo hayan hecho cumplimentada en todas sus partes la Circular número 1, nos reiteramos vuestros y del Socialismo. Por la C. E.—El Presidente, Jaime García.—El Secretario, José Bernat.

Palma, 22 Junio 1936.

## Hay que hacer el triunfo definitivo

Antes de que las elecciones de Febrero restablecieran en España la República, los que vivíamos a la intemperie de la política; es decir, los que no teníamos un mal refugio donde cobijarnos para guardarnos de la granizada reaccionaria, forzosamente teníamos que creer en una providencia milagrosa que nos permitía conservar el aliento a pesar de todas las plegarias que las conciencias de betún elevaban a sus dios (un dios beligerante por lo visto. ¡Para que después se asusten de Casares!) para que nos mandara un rayo fulminante que acabara con nuestra vida, que, sin sabernos a gloria, tampoco nos parece un valle de lágrimas. Solamente fortalecidos por esa fe aguantábamos el chaparrón lo mejor que podíamos, esperando que las urnas, anunciándonos otra primavera republicana en pleno invierno, vinieran a sacarnos de la pesadilla agobiante a que nos tenía sometidos la política del bienio lila, que tuvo como epílogo la liquidación de la partida radical y el deslinchamiento del moffetudo Gil Robles, cabeza visible en España del espíritu troglodita que hace seis siglos dejara sus huellas impresas en las grutas de Altamira.

Las urnas dieron la respuesta lógica; la que se merecían dos años de desgobernado jalonados por espectáculos patibularios, bañados por la sangre de trabajadores y por las lágrimas de miles de seres inocentes, que no tendrán nunca en la vida una misión sagrada que cumplir como la de rescatar al futuro los derechos que a sus padres les negara el pasado. Nuestra fe no nos engañó. El espíritu auténtico de nuestra España — que no es el del «viva España» — tantas veces desviado pero nunca muerto, volvió a encauzarse por las vías anchas que conducen hacia la emancipación de los hombres de bien y hacia la reducción de los hombres de mal.

Claro que hay muchas maneras de entender el bien. Para

mi el bien estriba en esforzarnos para mitigar el dolor de los que sufren, en dar un poco más de pan a los hambrientos, un poco más de salud a los enfermos y un poco más de luz a los espíritus. Para otros, estriba en perseguir a los que tienen ansias de redención, en dar jornales ínfimos que abran las puertas de los hogares al hambre y la desesperación, en respetar las sombras del espíritu cercándole por murallas de precipicios, y negar la salud a los que suspiran por ella escarneciendo su desgracia con promesas de sanatorios que se quedan a medio hacer como una burla sarcástica de la indiferencia con que los poderosos miran el dolor de los pobres.

El triunfo del Frente Popular es la confirmación de los ideales de aquellos que entienden el bien a mi manera, y la negación de los intereses — siempre intereses! — de aquellos que entienden el bien a lo pirata, a lo cavernícola, siendo la exposición plástica de sus sentimientos las naves desnudas y sin terminar del edificio de Caubet, y las incluseras uniformadas de miseria, acompañando a la tumba los restos de la podrido aristocracia, que en muchos casos les negó a ellas la paternidad.

Nuestro triunfo es el fracaso de los que entienden el bien a la inversa. En vano se revolverán como fieras mal heridas, en contra nuestra pretendiendo destrozar la fortaleza del Frente Popular. Todos los esfuerzos que hagan han de contribuir a que se acelere la marcha para cerrar la etapa final de un proceso histórico, influido por los elementos en liquidación del ultramontanismo, que pasarán a la posteridad como algo fatal, como un signo negativo que hará se destaquen con relieves más acentuados los caracteres afirmativos de nuestra obra.

En el Frente Popular y en su mantenimiento que se sostendrá mientras haya gérmenes reaccionarios que se agiten, está toda la fuerza de mis

## «Thechapief»

¡Gran película! ¡Obra maestra de la cinematografía de la Rusia Soviética! ¡Síntesis de la revolución que se está operando en todos los órdenes de la vida en aquel inmenso país!

En esa gran película se ha eliminado todo lo artificioso en los personajes, de corte cursi a fuer de compuesto; las mujeres cortadas según un patrón psicológico, de una belleza construida con el maquillaje no tienen «rol».

En esa película todos los actores se mueven con la espontánea naturalidad y puraza con que brota el agua del manantial.

Ingenuos en el juicio, rudos en la lucha por el triunfo de la redención proletaria.

En esa cinta cumbre tiene su igual Aida Lafuente, la heroína de Asturias, en la valiente servidora de una ametralladora: Ana.

Naturalidad, emotividad, enseñanza, arte puro, elevado; tal es esa gran película, en la que se desarrolla la revolución con todos sus episodios e incidentes, que se ha exhibido estos días en el «Balear» de Palma y que debería ser reclamada por todos los públicos de los pueblos de esta Isla.

aseveraciones. La aplicación del programa del Frente es lo suficiente para terminar con todo posible dominio reaccionario. Urge, por lo tanto, aplicarlo con rapidez porque las agonías siempre son desagradables. La ley, esa ley fría de los códigos que permite fijar la irresponsabilidad de los culpables cuando son enemigos del régimen, que se quede para los tiempos normales y para cuando sus intérpretes tengan en estima la República. Esa provocación constante que hace vivir al pueblo en un estado de inquietud agotadora, merece un trato especial, que el pueblo debiera encargarse de poner en práctica. Todos los días surge la amenaza, cada momento es un peligro. No para el régimen, pero sí un peligro para su tranquilidad y para sus defensores. Los que antes del 16 de Febrero vivíamos bajo la amenaza de ser exterminados en caso de un triunfo derechista, en pleno triunfo nuestro notamos la inseguridad de nuestra paz y, esto, no puede ser. Si a nuestro triunfo legal oponen su resistencia subversiva los defensores de la legalidad a su gusto, que se arbitren recursos más eficaces que los empleados hasta ahora para reducirlos y, si fallan estos, que dejen al pueblo que se defiende, acabando de una vez con ese paqueo cobarde y criminal de aquellos que ante la ineficacia de las misas de campaña pasadas por agua para ganar las elecciones, recurren al pistolismo para destrozar la obra de los triunfadores.

Se dice a menudo que en España vivimos un proceso revolucionario. Los más interesados en demostrarlo parece que son las derechas. Yo creo que sería de una eficacia que por una vez colmásemos ampliamente sus deseos.

Pedro Capellá

Inca Mayo 1936.

## Ante la muerte de Gorki

La muerte del gran novelista ruso Máximo Gorki, ha causado honda consternación en el mundo de las letras y de las ideas emancipadoras.

He a continuación como expresa ese sentimiento, Dimitrof:

«La muerte del mayor escritor proletario, Máximo Gorki, es una pérdida grave e irreparable para los trabajadores del mundo entero, para toda la Humanidad. El proletariado internacional, todos los asalariados y explotados han perdido un fiel amigo, inspirador y creador del verbo genial en la lucha contra la esclavitud del capitalismo y la oscura reacción fascista, por el pan, la libertad y la paz del Socialismo. Le han perdido en el momento en que necesitaban el poder artístico y creador de Gorki, sus golpes precisos y fogosos contra el enemigo de clase. El gran hombre de Gorki, su sereno recuerdo luminoso, quedará para siempre grabado en los corazones de los trabajadores de todos los países. Les inspirará en la lucha futura hasta la victoria definitiva del Socialismo en el mundo.

Utilizarán en esta lucha con profundo sentimiento de agradecimiento, el tesoro literario que el camarada Gorki les deja como su más preciosa herencia.»

## Ficha policiaca. - Ricardo Ortiz de Zárate, el confidente, suministrador de noticias sensacionales a los diarios derechistas.

La prensa de Palma ha publicado, con fruición, unas declaraciones de Ricardo Ortiz de Zárate sobre la situación de Rusia Soviética. Para que el lector se dé cuenta de quien se trata, a continuación damos su ficha.

Hay quien conoce al tal Ricardo Ortiz de Zárate Uzaola y sabe un poco de sus andanzas. Vamos a hacer un sobrio retrato moral del confidente.

Ricardo Ortiz de Zárate Uzaola no ha pertenecido jamás al Partido Socialista, ni en San Sebastián ni en ninguna parte. Mal puede haber sido, pues, secretario de la Agrupación donostiarra durante dieciocho años.

Este individuo no estuvo emparentado con el ex director general de Seguridad don Manuel Andrés Casás. Antes de ahora, después del asesinato de aquel gran republicano, ha intentado Ortiz de Zárate realizar algunas estafas, diciéndose hermano de la viuda del señor Andrés, que se llama doña María Teresa Fortea. Hasta al actual jefe del Estado intentó este desvergonzado sorprender con esta fábula.

A raíz del asesinato de Manuel Andrés, Ricardo Ortiz de Zárate apareció en San Sebastián, poniéndose al habla con los amigos del ex director general de Seguridad, a los que se ofreció para descubrir a los pistoleros fascistas autores del atentado alguno de los cuales estaba en Bilbao. En estos negocios andaba Ortiz de Zárate, cuando sobrevino el movimiento de Octubre.

Fracasado éste, el primer grupo de socialistas españoles refugiados en París se vio sorprendido un día con la presencia de Ricardo Ortiz de Zárate, quien declaró que había tomado parte en la rebelión de Asturias, donde las fuerzas de la represión le mataron un hermano. La coyuntura de que entre

los socialistas españoles, que se reunían a comer en el restaurante Besombes, hubiera varios compañeros de San Sebastián, le desbarató a Ortiz de Zárate su plan, pues fue desenmascarado y expulsado con violencia, por existir fundadas sospechas de que era un confidente que trataba de infiltrarse entre los refugiados.

Desapareció de París, rodando por los pueblos de Francia donde había refugiados españoles, y por diversas cárceles, como indeseable. La última prisión en que estuvo detenido fue la Santé, de París. En distintas ocasiones se presentó a los camaradas exilados, fingiendo ser una víctima de la revolución; pero descubierta su personalidad siniestra, se le obligó a separarse.

No ha estado, por tanto, en Rusia. Todo el tiempo que duró el exilio, lo pasó en Francia, ora en la cárcel, ora ensayando estafas a los revolucionarios españoles.

Al decretarse la amnistía, después del triunfo del 16 de febrero, Ricardo Ortiz de Zárate regresó a España. Poco después hizo unas sensacionales declaraciones. De tiempo en tiempo, un periódico inserta una nueva edición de esta historia idiota que Ortiz de Zárate ha inventado para sacar dinero a los hombres de orden, que, por lo visto, son más tontos de lo que podía sospecharse.

Tal es, a grandes rasgos, la personalidad de este perfecto sinvergüenza. Sépanlo los ingenuos que siguen dejándose robar la calderilla por este sujeto, confidente, estafador y complicado en sucesos sangrientos que nada tienen que ver con la gloriosa revolución de octubre.

LEA «EL OBRERO BALEAR»

# III Congreso de la Federación Socialista Balear

(Continuación)

Reforma del Reglamento.— La ejecutiva propone se aumente la cuota a la federación de una peseta que era a dos anuales.

Frau combate este aumento por la situación precaria de las agrupaciones, aunque lo cree necesario, preguntando a la ejecutiva si cree puede economizar en varios gastos.

Rebasa cree se tiene que aumentar, pues la federación no puede vivir sin un aumento en la recaudación.

Nadal propone se aumente 0'60 pfas. anuales. Así se acuerda.

Se acuerda reformar la revisión de cuentas en el sentido de que se nombre una comisión del seno de la agrupación donde resida la federación para que facilite la labor de las ponencias.

Se da un voto de confianza a la ejecutiva para el cambio de local de la federación.

Se suspende el congreso siendo las trece, para reanudarlos a las 15.

A las 15'40 se reanuda. Política provincial.—Se aprueba sin discusión.

Gestiones del C.—Se aprueba sin discusión.

Recursos.—El de Bartolomé Pérez, se confirma la expulsión sin discusión por no haberse presentado ni presentar deseargo por escrito.

Gestiones del delegado al C. N.—Hace historia de todos los sucesos acaecidos.

Comas pide explicaciones sobre la última reunión del C. N. donde, según él, pasaron cosas anormales creyendo que hubo infracción a la organización general del partido. Además de un propósito bien premeditado de eliminar al camarada Largo Caballero de su puesto, y siendo García uno de ellos apoya, el voto de censura propuesto por la agrupación de Manacor.

Frau dice que después de oír a García es cuando está bien convencido que tiene que mantener el voto de censura de su agrupación.

Parets defiende al delegado que, según él, obró bien.

Ribas defiende el voto de censura.

Rebasa defiende a García.

Nadal mantiene el voto y pide que se vote ya que está suficientemente discutido así se hace.

El resultado de la votación es el siguiente:

En contra del voto de censura, 216.

A favor del voto 60.

En blanco: Palma, Alaró, Buñola.

Es desechado dicho voto de censura.

«El Obrero Balear». — Se aprueba el dictamen de prensa y se deja a la ejecutiva su reforma aceptando la propuesta de Parets de que se ceda una página a las juventudes limitándoles el que no pueden dirigir ataques personales y que sean responsables de los artículos los autores, firmándolos.

Acto seguido se procede al nombramiento de los cargos de O. B. siendo elegidos por unanimidad. Director, J. Rebas.— Administrador, J. Matas.— Redactores: Bernat, Parets, J. Crespi, y Miralles.

Proposiciones de las agrupaciones.—Inca: Propone preocuparse de la situación del Teniente Torrens. Crear las milicias socialistas. Se aprueba.

Modificar la primera de Andraitx en el sentido de que se nacionalice.

Se rechaza la 2.<sup>a</sup> de Andraitx.

Se rechaza la 6.<sup>a</sup> de Andraitx.

Se rechaza la 3.<sup>a</sup> de Artá.

Se rechaza la 1.<sup>a</sup> de Buñola y se acuerda aceptar lo que ha ordenado el Gobierno.

A la 4.<sup>a</sup> de Buñola se le agrega «siempre que sea posible».

Se modifica el 12 de Palma agregándola «del Frente Popular».

Se acuerda que Capdepera reproduzca su propuesta al C. N.

Proposiciones urgentes.—Pedir a todos los concejales socialistas de Baleares que propongan a sus respectivos Ayuntamientos se dé el nombre de L. Bisbal a una calle o Plaza de sus pueblos. Se acuerda.

Que se edite el Reglamento de la Federación. Se aprueba.

Lluchmayor se adhiere al acuerdo de la Diputación sobre el asunto del desfile.

Frau propone la creación de una oficina asesora e informativa, se deja a la ejecutiva el estudio y realización.

Simonet pide se haga una fuerte presión sobre las agrupaciones que no tengan juventud para que las formen. Se aprueba.

Gil, propone que el Presidente y Secretario de la Federación sean el Delegado y Suplente al C. N. Se rechaza.

Se acuerda que la residencia de la Federación sea Palma.

Elección de cargos.—El Presidente anuncia que se va a elegir la ejecutiva y si los reunidos lo creen conveniente, para evitar perder tiempo, en la misma papeleta se votará al Delegado y Suplente al Comité Nacional. Así se acuerda. Acto seguido se suspende el congreso para la votación. Reanudado se procede al escrutinio que da el siguiente resultado:

Ejecutiva de la Federación: Presidente: J. García, 293 votos.

Secretario: Lladó, 500; Bernat, 233.

Vice-Secretario: Radó, 500; Miralles, 200.

Tesorero: Gil, 500; Matas, 233

Vocal primero: Ribas, 500; J. Parets, 200.

Vocal segundo: Bover, 500; Fullana, 200.

Quedan elegidos los cinco primeros por mayoría de votos.

Delegados al C. N.:

I. Ferretjans.—Efectivo, 530; F. Radó.—Suplente, 500.

A. Jaume.—Efectivo, 104; A. Jaume.—Suplente, 103.

J. García.—Efectivo, 96; J. García.—Suplente, 103.

J. Bernat.—Suplente, 16.

Quedan por tanto elegidos: Ignacio Ferretjans, efectivo y F. Radó, suplente.

Acto seguido García renuncia al cargo de Presidente de la Federación. Rebas al de Director del O. B. Matas al de Administrador, Miralles, Bernat, Crespi y Parets al de Redactor.

García en nombre de los dimitentes hace una larga exposición del porque renuncia el cargo igual que los compañeros.

Ribas y Gil dicen que ellos no pueden permitir que la redacción del O. B. dimita y como creen que de haber sido elegida otra ejecutiva no hubieran di-

mitido, preguntan si es solución el que ellos dimitan y si es así quedan dimitidos.

García insiste en su renuncia. Matas en nombre de la redacción mantiene la dimisión, si bien él, se ofrece hasta que se nombre otro a continuar en el cargo. Rebasa dice que está dispuesto a continuar unas semanas pero nada más, lo mismo los demás de la redacción. En vista del cariz que toma el asunto el Presidente propone se suspenda el congreso por diez minutos para ver de llegar a una fórmula. Así se acuerda.

Al reanudarse el congreso y en vista que no se ha llegado a un punto de arreglo el Presidente propone: Que el congreso anule la votación y continúe la ejecutiva saliente y la redacción del O. B. hasta que se celebre el C. N.

García en nombre de la ejecutiva saliente lo rechaza lo mismo Ribas y otros por tanto queda rechazada.

Ribas razona su posición y dice que para solucionar este conflicto está dispuesto a ceder sus votos a la ejecutiva saliente pero excluyendo uno de sus miembros que no nombra. Bernat la rechaza.

Simonet pide a la redacción del O. B. que estén en el cargo hasta que se nombre otra. Miralles se niega. Ribas y Gil en vista de esta actitud dimiten sus cargos.

García propone se nombre Presidente por referendum. Se rechaza.

Rotger, hace un llamamiento al congreso para que depongan actitudes. Nadal, haciéndose eco del llamamiento, propone que la redacción del O. B. y ejecutiva saliente dure hasta el próximo congreso nacional ya que entonces se tendrá que convocar otro congreso y se decidirá.

García, en nombre de la ejecutiva y después de un largo discurso, se niega rotundamente, abandonando el salón.

Ante los hechos ocurridos por la actitud de los que han salido elegidos y por mantener la dimisión la redacción del O. B. y no vislumbrar una solución, J. Parets propone que se nombre una comisión que esté algo apartada de las pasiones individuales, si es posible, de los pueblos para que en un tiempo prudencial convoquen una reunión de delegados, un congreso extraordinario o realicen un referendum para nombrar la ejecutiva y cargos de prensa.

Rotger, propone que esta comisión actúe hasta el próximo congreso nacional. Se rechaza, y por unanimidad se acepta la propuesta de J. Parets.

Acto seguido es nombrada la comisión siendo elegidos por unanimidad I. Ferretjans, de Palma, A. Rotger, de Alaró, J. Frau, de Manacor.

Después de unas palabras del Presidente, resumiendo el congreso se levanta éste siendo las nueve y quince minutos.

## NOTAS SINDICALES

U. G. T. de Baleares

Han ingresado en la U. G. T. de Baleares la siguientes sociedades:

Agrupación Obrera, de Búger; Industrias y Oficios Varios, de San Lorenzo de Descardazar y Renacimiento Obrero, de Capdepera.

### Propaganda

El Domingo día 21 de los corrientes se celebró un acto de afirmación Sindical en el pueblo de Marratxí, organizado por la sociedad de Trabajadores de la Tierra «La Siega».

Dirigieron la palabra al numeroso auditorio los camaradas, Vila, Bernat y Ferretjans, por la C. E. de la Unión General de Trabajadores de Baleares, y un veterano camarada de la localidad por la sociedad La Siega.

Todos los oradores fueron aplaudidos.

### «Profesiones y Oficios Varios»

Esta sociedad convoca a todos sus afiliados a junta general, que debe tener lugar en su local social, Casa del Pueblo, a las 20 horas del día 26 de los corrientes, para nombramiento de cargos y examen de cuentas.

Se replica a los directivos acudan media hora antes de la señalada.

Palma 24 de Junio.—El Comité.

*Quintana*

sastre

Santo Cristo, 2 - PALMA

EN VISTA DE HABER EMPEZADO LAS OBRAS PARA EL NUEVO MERCADO Y QUEDANDO LOS

GRANDES ALMACENES

## LA FILADORA

en el punto más céntrico de la capital, la Dirección ha decidido continuar el negocio con mayores bríos que nunca.

Con este motivo tiene ya recibidas las más extensas colecciones para **PRIMAVERA** y **VERANO** fijando unos precios sumamente económicos.

Extensos suitidos en crespones y marrocaín estampados, laqué y toda clase de artículos lisos y de fantasía

Percales y trolbalcos estampados para batas y vestidos de campo.

Inmensa colección en trajes Caballero en lanillas y driles de todas clases.

SASTRERIA A MEDIDA ROPAS HECHAS PARA CABALLERO

PRECIO FIJO - VENTAS AL CONTADO - 65 San Miguel, 67 - Teléfono 1760 - PALMA DE MAYORCA

Los autores del vandálico atentado cometido contra la Casa del Pueblo de esta ciudad continúan campando por sus respectivos. Claro que ello no preocupa gran cosa a ..... la opinión «bien». Pero ¿va a quedar eso impune? se pregunta, entre indignada e ingenua, la gente del pueblo.

¡¡ Que le vamos a hacer, si las víctimas son de tercera clase !!

## El escandaloso «affaire» del Crédito Balear, S. A.

Gran triunfo de «El Obrero Balear». - Encarcelamientos y procesos. - Guillermo Borrás, Pedro Medina, Juan Veyret y Jorge Amengual en la cárcel. - En libertad bajo fianza, Seguí y Puigserver. - ¿Cuándo serán detenidos los otros?

X

Hemos descubierto el velo y han quedado al descubierto los autores de tanta inmundicia. Hemos visto a estos señores hinchados como pavos; parecían omnipotentes, se mofaban de todo y de todos. Les parecía que la hora de expiación no llegaría nunca. Jamás conocieron la miseria, el dolor, ni la desesperación que han sido siempre las compañeras inseparables de la familia proletaria. Conocieron sólo el placer, las orgías y la abundancia. Negaban un real a sus obreros cuando éstos pedían aumento de jornal para llevar un poco más de pan a su hogar. Se resistían hasta lo inconcebible cuando los obreros se rebelaban. Las derrotas de éstos las festejaban con botellas de champán. Han sido siempre la encarnación de la maldad. Y ahora, unos cuantos de estos grandes señores, de escrupulos dudosos, de pasiones bajas, están en la cárcel convertidos en unos vulgares delincuentes comunes. Por fin, parece que ha llegado la hora de la Justicia, de liquidar las cuentas que tienen pendientes. Justo es que paguen los daños que han hecho.

No andábamos equivocados cuando señalamos, al principio de nuestra campaña, a los causantes de la bancarrota del Crédito Balear y de sus industrias filiales. Viene a confirmar cuanto hemos dicho la prisión sin fianza de los sujetos Guillermo Borrás, Pedro Medina, Jorge Amengual y Juan Veyret y la libertad con fianza de Seguí y Puigserver. Esto nos hace confiar en el celo que ha puesto el juez especial que entiende en este asunto. Si prosigue las diligencias para esclarecer los hechos, podrá comprobar los delitos cometidos por otros que pertenecían a la pandilla, recuperar en parte lo que se llevaron, devolverlo a los acreedores y castigar a los causantes como es debido.

«El Obrero Balear» que sinceramente ha llevado esta campaña ha obtenido el primer triunfo. La campaña se inició cuando parecía que iba en camino de quedar en la impunidad lo acontecido en el Crédito, cuando los traficantes más se engrasaban de sus hazañas y cuando las víctimas estaban más desesperanzadas. Podemos decir que hemos escalado el primer jalón del camino a recorrer.

Pero no terminará aquí nuestra campaña, vamos a proseguirla adelante, puesto que es necesario que estos hechos, tan poco edificantes, no se repitan en Mallorca. Los acreedores deben ser los más interesados en que todo se aclare. Hay que intentar, con su cooperación entusiasta, recuperar lo que se llevaron, para que sea devuelto a las pobres víctimas. Hemos estado a su lado y lo estaremos hasta el fin. A nosotros nada nos hace retroceder y mucho menos sabiendo que la causa que defendemos es de justicia.

Ya hemos dicho en artículos anteriores que debe aclararse todo y que todos los autores y cómplices deben ser castigados. Los procesados son unos cuantos y los complicados muchos. Debe investigarse todo rápidamente y proceder con energía. No se puede andar con contemplaciones. Hay que hacer justicia; hay que proseguir por este camino hasta limpiar el ambiente malfático que nos envuelve. Por esto preguntamos ¿qué se espera para detener a los otros complicados en el «affaire» del Crédito Balear?

### Más comisiones de amigables componedores y más inmorales

Los actuales administradores del Crédito Balear no representan una garantía para el pueblo mallorquín. No pueden inspirar confianza quienes no dan facilidades para que el juez especial esclarezca todos los asuntos que llevaron al Crédito Balear a la ruina y más aún no habiendo en el mismo una buena y garantida representación de acreedores. Tampoco pueden inspirarnos confianza ciertos empleados del Banco que ocultan la verdad de lo acontecido. Para que el Crédito Balear pueda reabilitarse debe procederse rápidamente haciendo una profilaxis dentro del mismo banco. Se habla de que algunos empleados resultaron favorecidos en los embrollos que se hicieron y es este el motivo de su silencio?

Hemos hablado de las comisiones de amigables componedores nombrados en el Crédito Balear para resolver los casos de Pedro Medina y Guillermo Borrás; ahora nos vamos a referir a otras que se nombraron para otros casos.

No concebimos que clase de arreglos hizo la comisión de amigables componedores para resolver la deuda que tenía Don Domingo Torrents con el Crédito Balear. Este señor dejó un descubierto de 2.736.745/77 pesetas. Existiendo este débito ¿pueden dejar en poder del mencionado señor unos establecimientos de un valor aproximado de 400.000 pesetas? Hay arreglos que dejan la deplorable impresión que más bien son contrubernos. No se comprende que después de tener un déficit tan enorme se deje en su poder unos establecimientos de un valor tan elevado. Es el mismo caso de Medina, que hizo entrega de una pequeña parte de sus bienes, en cambio le dejaron en su poder dinero para montar otra fábrica en Cornellá (Barcelona), propiedades, automóviles, etc.

Otro caso y otra comisión de amigables componedores es la que se nombró para arreglar el asunto de la Vda. de Mádico con el Crédito Balear. Esta señora entregó lo que quiso. Se le dejó un regio chalet en la Ciudad Jardín y otro en Génova. Además una porción de cuadros de un enorme valor ¿quién pagó estos cuadros? ¿quieren decirlo los señores que están en el Crédito Balear? ¿No podría ser una estafa hecha a unos pintores? No diremos lo que debía Mádico al Crédito Balear o mejor dicho lo que se llevó, puesto que será difícil precisarlo por las miles de combinaciones que hacía, con la complicidad de muchas personas. ¿Es justo que mientras las víctimas quedan en la miseria que se tenga estas «generosidades»? Este arreglo resulta tan inhumano como los otros.

También con la casa Buades se nombró otra comisión, pero ¿qué arreglo hizo? Sabemos que la casa Buades, S. A. tiene una deuda de 1.022.000 pesetas con el Crédito Balear, cantidad que supera a todo el activo que dicha casa tiene. Sin embargo y a pesar de todo, se trató de arreglar este asunto con otra comisión componedora cuando lo que en realidad procedía era incautarse de sus bienes hasta cubrir la cantidad que adeudaba. ¿Qué hizo la comisión? ¿Cuál fué el dictamen que dió? ¿Cómo es posible que este señor continúe al frente de dicha Sociedad con una deuda tan enorme? ¿Será que la comisión de amigables componedores dictaminó que dadas sus condiciones de insustituible administrador debe continuar al frente de la misma?

Las víctimas del Crédito Balear, los atracados por esa pandilla, debe contemplar el panorama que ofrecen el Crédito Balear, sus industrias y comercios filiales. Y preguntarse con nosotros si las piraterías han sido legalizadas y si los autores, en vez de ir a la cárcel, por sus pillerías, por su audacia, y por su cinismo, se les concederá un premio en recompensa de sus hazañas. No obstante el asunto está claro: Mientras estos señores no hayan liquidado lo que adeudan al Crédito, todos sus bienes deben ser confiscados, para con ellos subvenir a las necesidades de los acreedores hasta liquidar lo que se les debe. Lo demás es un engaño.

### Strauss al venir a Mallorca tuvo buen olfato para encontrar lo que buscaba

El señor Strauss no sabemos cual es el credo que profesa. La prensa lo ha destacado como judío, pero se ve que en el mundo de los negocios sucios se entienden perfectamente sin reparar en cuestiones de ortodoxia, puesto que aquí manipuló con señores clericales y obscurantistas. Cuando llegó a Mallorca rápidamente se orientó, precisamente por haber tropezado, dicen algunos, con un señor de los que constituyen la junta del Crédito Balear el cual le indicó el lugar donde podría encontrar lo que buscaba.

Después de planear el asunto, se designó como preferido, al Hotel Formentor, tanto por su buena situación topográfica como para salvarlo del grave atasco en que se encontraba, dado que tenía la enorme deuda de 5.806.000 pesetas con el Crédito Balear. Esos tahures pensaron que si se conseguía establecer el Straperlo (ruleta con trampa, hábilmente hecha para despojar el dinero a los jugadores) en dicho hotel, rápidamente se saldaría la cuenta que tenía con el Crédito y no tendrían necesidad de hacer más embrollos con dicho Banco, ya que esto era un buen negocio. Pero, les salió rana, las izquierdas les desbarataron el plan y apenas se puso en marcha el artilugio, fué prohibido. Entonces buscaron influencias políticas, hubo sobornos, regalos de relojes de oro, pero todo fué inútil, y el plan sucio e indecente fué malogrado.

Cuando más tarde las izquierdas plantearon el asunto en la cámara de diputados no sólo se puso en evidencia la moral de ciertos elementos de las derechas y centro, sino que también se abrió la sepultura al partido que intervino en este vergonzoso «affaire» de Strauss, lo cual no debe olvidarlo el señor abogado de la Izquierda Republicana de Cataluña, elegido diputado por el Frente Popular, que ha aceptado la defensa de uno de los procesados, pues debe saber que este asunto es tan denigrante como aquél; que los encartados tienen dinero para corromper a quien sea y que todo el pueblo de Mallorca sospechará que en lugar de poner la toga en defensa de la justicia se pone al servicio de la corrupción y de la maldad. Por estas razones interpondremos nuestros recursos para evitar que esta vergüenza recaiga sobre un partido de izquierda y sobre quien dice representarlo.

Estamos dispuestos a insistir para que este señor diputado no ejerza dicho cometido. Trataremos de que el partido a que pertenece le llame a cuentas, si es que por sí y ante sí no renuncia. Que piense, si es hombre de izquierda, que, debido a la bancarrota del Crédito Balear, existen miles de víctimas que se han visto despojados de sus ahorros, que hay centenares de obreros sin trabajo, que los estragos causados en la Isla han sido inmensos y que todo ha sido obra de estos señores que trata de defender y de amparar. Para nosotros incurre en igual responsabilidad quien delinque que quien trata de ocultarlo, máxime si de rechazo traiciona su causa.

Nosotros decimos en voz alta que para quien tenga una conciencia limpia y un alto sentido de ética y de rectitud, en el «affaire» del Crédito Balear, sólo son dignos de defensa las víctimas expoliadas y los obreros que han quedado sin trabajo.

### Alcanzado por un camión

Ayer nuestro estimado correligionario José Castellet, fué alcanzado por un camión, resultando herido de gravedad.

A la hora de cerrar esta edición, el camarada Castellet continuaba en el mismo estado de gravedad.

Huelga decir cuanto sentimos el percance y cuanto deseamos que salga bien de él.

### Federación Socialista Balear

#### Reunión de la Ejecutiva

El viernes día 19 de los corrintes se reunió la Comisión Ejecutiva de la Federación Balear, bajo la presidencia del camarada Presidente Jaime García y con asistencia de los vocales J. Monserrat Parels, Fullana, Femenías, Garcés y Bernat, que actúa de Secretario.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior siendo aprobada.

De la correspondencia recibida se trató de una carta de Sóller, sobre una circular que se le mandó, acordándose contestarle lo pertinente, como igualmente a otra de Esporlas.

De la de Manacor se recibió un cordial saludo para la Comisión Ejecutiva.

Se planteó la cuestión sobre la cobranza de la cuota extraordinaria, que se acordó establecer para todos los afiliados con motivo de las elecciones a Diputados, acordándose insistir cerca de las Agrupaciones, que no han dado cumplimiento a tal acuerdo para que lo cumplimenten a la brevedad posible.

#### Aviso a las Agrupaciones

Se pone en conocimiento de las Agrupaciones que para la buena marcha de la Administración, se sirvan dirigir los giros al camarada Tesorero Fullana, calle 11, del Temple, número primero, primera.